

# LE QUOTIDIEN

168, rue de Paris, Lille. — Téléphones 471.84 471.87, 471.58.

LA PLUS FORTE VENTE DE LA RÉGION

43, boul. Haussmann, PARIS (8<sup>e</sup>).

## Nouveaux raids terroristes sur Berlin et Brême

### 46 bombardiers "alliés" ont été abattus

Quartier Général du Fuehrer, 17. — Le Haut Commandement des forces armées allemandes communique :  
Des formations aériennes ennemies ont survolé de jour, la baie d'Héligoland et jeté un grand nombre de bombes explosives et incendiaires sur les quartiers habités de différentes localités du nord-ouest de l'Allemagne. De graves dégâts ont été causés, particulièrement à Brême. Des monuments culturels irremplaçables ont été détruits.  
Dans la soirée, des formations de bombardiers anglo-américains ont exécuté une nouvelle et violente attaque terroriste contre la capitale du Reich. Des dégâts considérables ont été causés. Selon les premiers renseignements, les forces de la défense ont essuyé malgré les conditions défavorables 38 des bombardiers assaillants.

Le raid effectué par les avions américains sur Berlin, dans la nuit du 16 au 17 décembre.  
Berlin, 18. — 46 avions anglo-américains ont été abattus lors des attaques terroristes contre les villes de Brême et de Berlin, pendant la journée de jeudi.  
**LE PIRÉE BOMBARDÉ**  
Athènes, 17. — Au cours d'un raid aérien anglo-américain sur Le Pirée, des bombes sont tombées dans un quartier ouvrier très peuplé et ont détruit plus de cent maisons. Il y a vingt morts et plus de 100 blessés. De nombreuses familles ouvrières sont sans abri.  
Une vive indignation règne parmi la population et se manifeste également dans les commentaires de la presse libérale consacrés à ce bombardement.

La marine américaine a perdu plus de 100 navires de guerre dans le Pacifique  
Tokyo, 17. — Le porte-parole du gouvernement parlant vendredi devant les représentants de la presse étrangère, des pertes subies jusqu'ici par les États-Unis, fit remarquer que les Américains devraient encore consentir de grandes sacrifices, étant donné que M. Stimson qualifie l'époque actuelle comme étant seulement le « deuxième des trois stades de la guerre ». Jusqu'à présent, dit-il les États-Unis ont perdu plus de 100 navires de guerre et quelque dix mille hommes. Dans les milieux officiels, a conclu M. Stimson, il ne se manifeste aucune tendance à nier que le coup a été très dur.

## La marine américaine a perdu plus de 100 navires de guerre dans le Pacifique

### plus de 100 navires de guerre dans le Pacifique

Tokyo, 17. — On mande d'une interview accordée aux représentants de la presse étrangère M. Iguchi, porte-parole du bureau d'informations japonaises, reportant l'annonce faite par le ministre de la Marine américaine Knox au sujet d'une offensive américaine dans le Pacifique déclare qu'on ne pouvait pas considérer comme le prélude d'une offensive ou telles opérations au cours desquelles l'adversaire perd un grand nombre de navires de guerre précieux et d'énormes bases ennemies. Elles constituent, au contraire, les signes précurseurs d'une catastrophe.

Tokyo, 17. — Au cours d'une interview accordée aux représentants de la presse étrangère M. Iguchi, porte-parole du bureau d'informations japonaises, reportant l'annonce faite par le ministre de la Marine américaine Knox au sujet d'une offensive américaine dans le Pacifique déclare qu'on ne pouvait pas considérer comme le prélude d'une offensive ou telles opérations au cours desquelles l'adversaire perd un grand nombre de navires de guerre précieux et d'énormes bases ennemies. Elles constituent, au contraire, les signes précurseurs d'une catastrophe.

## Toutes les attaques soviétiques sont brisées par la résistance des troupes allemandes

### des troupes allemandes

Quartier Général du Fuehrer, 17. — Le Haut Commandement des forces armées allemandes communique :  
Dans le détroit de Kerch, une batterie d'artillerie de la Marine a coulé une vedette soviétique et abattu un bombardier ennemi. Des attaques renouvelées ennemies soutenues par des chars et des avions d'assaut contre la tête de pont de Cherson ont été repoussées par nos chasseurs de montagne avec de lourdes pertes en hommes pour l'ennemi.  
Au cours de ses opérations, 18 chars soviétiques furent mis hors de combat.  
Hier, également, l'ennemi a attaqué, vainement, en plusieurs endroits de la région de Kirovograd au moyen de puissants effectifs. Nos sautoirs-attaques continuent à gagner du terrain après de durs combats. Dans ces secteurs, l'ennemi a perdu 23 tanks et 23 canons.

Paris, 17. — Tous les jeunes Français ont été conviés à multiplier les gestes de solidarité pour que les enfants victimes de la guerre puissent connaître les joies traditionnelles de Noël.  
M. Seybro, délégué pour l'Île-de-France du Secrétariat à la Jeunesse, a exposé à Paris ce qui était de faire parvenir à l'Angleterre et aux États-Unis, par l'entremise de l'Espagne, une note de protestation contre le coulage du navire hospital « Buenos Aires Maru ».

Paris, 17. — M. Thellier de Poncheville a fait hier soir, une conférence sur l'activité du Secours national dans le nord de la France. Devant un public nombreux, le conférencier a évoqué les souffrances des populations éprouvées par les bombardements des grandes cités du Nord et les efforts exemplaires déployés par le Secours national.



Prisonniers anglais capturés dans l'île de LEROS, traversant Athènes.

## UN ARTICLE DU D' GOEBBELS

### L'Angleterre perdra la guerre

#### AUSSI BIEN POLITIQUEMENT QUE MILITAIREMENT

Berlin, 16. — Le Reichminister Dr Goebbels a écrit un article intitulé « Le colosse chancelant » publié dans la revue hebdomadaire « Das Reich » notamment ce qui suit :  
« L'Angleterre devra prochainement tenter une invasion à l'Ouest. Elle la fera et elle ne pourra plus, à la longue, se dérober. Roosevelt se gardera de mettre à sa disposition pour cela, d'importants contingents de troupes américaines, car il se trouve à la veille d'une lutte électorale, dans laquelle chaque soldat américain lui participera au vote en émettant au moins cent ou même mille voix contre Roosevelt. Et ainsi l'Angleterre devra avouer elle-même le fardeau sanglant de ce sacrifice.  
« L'invasion échouera, mais, comme nous le connaissons M. Churchill, elle ne sera que la dernière d'une série de défaites militaires britanniques sur le champ de bataille, que suivra bientôt la défaite britannique dans la politique mondiale.

« Le peuple anglais sans conteste le moins nombreux de toutes les puissances belligères et épuisera ses ressources en hommes, et amis et ennemis passeront à l'ordre du jour sur son sort.  
« Cette guerre constituera plus qu'une décision. Elle apportera un changement total de nos vues et de nos conceptions anciennes sur l'an prochain dans d'innombrables familles britanniques. On pourra s'en consoler si cela servait au bien politique que militairement. Mais c'est le contraire qui se produira.  
« Le peuple anglais sans conteste le moins nombreux de toutes les puissances belligères et épuisera ses ressources en hommes, et amis et ennemis passeront à l'ordre du jour sur son sort.

## LES SOLDATS ALLEMANDS SONT SURS DE LA VICTOIRE

Madrid, 17. — Une dépêche d'Alger, reproduite par le journal « Arriba », se fait l'écho d'une information émanant du grand quartier général de la 5<sup>e</sup> armée américaine.  
Il en ressort que 70 % des soldats allemands faits prisonniers par les Anglo-Américains sont fermement convaincus que la Wehrmacht vaincra, sous le régime d'Adolf Hitler, les forces armées de la Grande-Bretagne et des États-Unis. Les troupes allemandes opérant en Italie opposent aux armées du général Alexander une résistance acharnée et sont sûres du succès de leurs opérations.  
En ne permettant de conclure que le moral des troupes commandées par Kesserling ait fléchi, l'habileté et l'énergie des Allemands en Italie sont inégalables.

## 17 NAVIRES DE GUERRE ET DE NOMBREUX CARGOS ONT ÉTÉ COULÉS À BARI PAR LES ALLEMANDS

Amsterdam, 17. — Dans la déclaration de M. Stimson, ministre de la Guerre des États-Unis, il est fait mention de l'attaque aérienne contre Bari, il a encore déclaré, selon Reuter.



Le mur anti-tanks de la côte sud de la France. (Ph. Siphon)

## Malgré des pertes sanglantes les Anglais n'obtiennent en Italie que des résultats dérisoires

Quartier Général du Fuehrer, 17. — Le Haut Commandement des forces armées allemandes communique :  
Sur la rive d'Italie du Sud, les combats défensifs continuent des deux côtés de Vénafra. Dans le secteur oriental, les Anglais, soutenus par de puissantes forces d'artillerie et d'aviation ont poursuivi leurs attaques. A la suite de combats acharnés, l'ennemi a obtenu de faibles gains de terrain au prix de lourdes pertes. La période qu'il se proposait d'effectuer a échoué. De nombreux chars ont été anéantis et dix avions anglo-américains abattus.  
Les officiers américains prisonniers évaluent les pertes américaines du 3 septembre au 23 novembre à 50.000 hommes au moins, dont environ 21.000 tués et 29.000 blessés. Le chiffre total des pertes alliées depuis le début des combats sur le continent italien comporte d'après cela 150.000 hommes dont environ 50.000 soldats américains, 18.000 Anglais insulaires et 82.500 Hindous, Néozélandais et Terrenoviens.

## Tokio proteste contre le coulage d'un navire-hôpital

Tokyo, 17. — Au cours de la conférence de presse étrangère de vendredi, le porte-parole du gouvernement japonais a déclaré, que le gouvernement japonais avait chargé son ambassadeur à Madrid, M. Suma, de faire parvenir à l'Angleterre et aux États-Unis, par l'entremise de l'Espagne, une note de protestation contre le coulage du navire hospital « Buenos Aires Maru ».

## LA COMMISSION D'ÉPURATION D'ALGER, ÉLARGIT SON CHAMP D'ACTION

Tanger, 17. — On mande d'Alger que le cadre des attributions de la commission d'épuration a été élargi. Elle sera habilitée à enquêter sur les activités des médecins, avocats, journalistes, des reporters de la radio et du cinéma, ainsi que sur celles des fonctionnaires élus ou nommés et des militaires.

## L'ANGLETERRE a livré le roi Pierre de Yougoslavie à Moscou

Belgrade, 17. — Le Dr Spalawitsch publiciste serbe bien connu écrit dans le « Novo Greme » à propos des récents événements qui se sont déroulés dans le camp des émigrés yougoslaves : « L'abandon par la Grande-Bretagne, aux partisans de Tito de l'ancien territoire yougoslave a été exécuté de propos délibéré selon un plan préparé à l'avance, dès avant la conférence qui réunit à Moscou les ministres des Affaires étrangères de l'Angleterre et définitivement reconnu les aspirations soviétiques sur les Balkans. Une pression a été exercée sur Mihailowitch pour qu'il concilie son action avec Tito. Par ce moyen, s'établissent les conditions de la paix de plus en plus forte ; Londres a exigé de Mihailowitch qu'il se soumette à Tito.

## LES "ALLIÉS" ONT PERDU 150.000 HOMMES SUR LE FRONT ITALIEN

Berlin, 17. — La liste des pertes britanniques et américaines sur le front italien du 3 septembre au 23 novembre, communiquée par le ministre des Affaires étrangères Eden à la Chambre des Communes, comprend environ 10.000 blessés, plus de 3.000 disparus et 3.200 tués. L'examen de ces chiffres, apprend le D. N. B., démontre qu'Eden n'a pas menti sur les pertes des Alliés insulaires tandis qu'il a gardé le silence sur les pertes sévères des contingents canadiens, terrenoviens, néozélandais et hindous. Il résulte des nouvelles données de foi émanant d'officiers anglais prisonniers que les pertes des peuples auxiliaires britanniques depuis le début des combats sur le continent italien comportent rien qu'en tués au moins 22.500 hommes ainsi qu'environ 60.000 blessés.

## UNE CONFÉRENCE DE M. THELLIER DE PONCHEVILLE A VICHY

Vichy, 17. — M. Thellier de Poncheville a fait hier soir, une conférence sur l'activité du Secours national dans le nord de la France. Devant un public nombreux, le conférencier a évoqué les souffrances des populations éprouvées par les bombardements des grandes cités du Nord et les efforts exemplaires déployés par le Secours national.

## UN ATTENTAT PROJÉTÉ CONTRE MARTY

Tanger, 17. — On mande d'Alger que la police a arrêté un homme qui aurait organisé un attentat contre André Marty.

## UN DÉTACHEMENT BRÉSILIEN EST ARRIVÉ À ORAN

Tanger, 17. — On mande d'Alger : Le premier détachement appartenant au corps expéditionnaire brésilien est arrivé à Oran. Il est commandé par le général Mascarenhas.

## LES "ALLIÉS" ONT PERDU 150.000 HOMMES SUR LE FRONT ITALIEN

Berlin, 17. — La liste des pertes britanniques et américaines sur le front italien du 3 septembre au 23 novembre, communiquée par le ministre des Affaires étrangères Eden à la Chambre des Communes, comprend environ 10.000 blessés, plus de 3.000 disparus et 3.200 tués. L'examen de ces chiffres, apprend le D. N. B., démontre qu'Eden n'a pas menti sur les pertes des Alliés insulaires tandis qu'il a gardé le silence sur les pertes sévères des contingents canadiens, terrenoviens, néozélandais et hindous. Il résulte des nouvelles données de foi émanant d'officiers anglais prisonniers que les pertes des peuples auxiliaires britanniques depuis le début des combats sur le continent italien comportent rien qu'en tués au moins 22.500 hommes ainsi qu'environ 60.000 blessés.

## LE CONSEIL DES MINISTRES FACIÈS prend d'importantes mesures

De l'Italie du Nord, 17. — Le Conseil des ministres, présidé par le Duce et auquel assistaient tous les membres du cabinet, ainsi que le Duce, a adopté, selon Stefani, les décrets suivants :  
L'Assemblée législative qui fixera définitivement la constitution de la République sociale italienne et qui proclamera la République nationale fasciste sera convoquée dès que la République sociale italienne aura de nouveau repris sa place dans le combat.  
La liste civile de l'ex-roi et les dotations servies aux membres de sa famille sont supprimées.  
Pour permettre à la marine italienne de poursuivre de nouvelles opérations, il est procédé à la création d'un corps d'infanterie de marine dont, pendant la période intermédiaire dans laquelle se trouve actuellement la flotte, la tâche consistera à participer de ses opérations de détachement, à la défense des ouvrages portuaires et à la surveillance des fortifications côtières.

## L'Amiral Decoux souligne l'esprit de confiance qui préside aux relations de l'Indochine et du Japon

Saigon, 17. — Le gouverneur général Decoux a présidé la séance de réouverture du nouveau conseil fédéral de l'Indochine. A cette occasion, il a prononcé un discours radiodiffusé dans lequel il a tout d'abord exprimé la douleur que lui a causée la mort de son collègue l'Amiral Decoux.  
Occupant ensuite de la situation politique, le gouverneur général a déclaré que son gouvernement visait principalement à maintenir la paix à l'extérieur, l'ordre à l'intérieur et à réunir tous les hommes de bonne volonté autour de la personne de son gouvernement vis-à-vis de la situation politique étrangère, l'Amiral Decoux a souligné que les rapports avec le Japon se développaient de façon normale dans le cadre des conventions existantes. Il a souligné l'esprit de confiance mutuelle qui présidait aux relations entre les deux pays et a rendu hommage à l'ambassadeur japonais pour l'esprit de grande compréhension dont il témoignait à toute occasion.  
La situation politique intérieure, a poursuivi le gouverneur général, continue à être satisfaisante. L'activité politique et administrative des autorités françaises se poursuit selon les principes de la révolution nationale. L'Amiral Decoux a fait allusion aux difficultés toujours croissantes avec lesquelles son gouvernement se trouve en butte, difficultés, a-t-il ajouté, que nous avons cependant réussi à surmonter en partie. Depuis 1939, les prix des marchandises exportées ont augmenté d'environ 50 %, tandis que, par contre, ceux des denrées importées ont accru de 250 %, ce qui a évidemment eu pour résultat de déséquilibrer notre balance économique.  
Toutefois, a dit le gouverneur en terminant, les conventions que nous venons de conclure avec Tokio nous permettront, j'en suis convaincu, de rétablir bientôt la situation.



L'Amiral DECOUX (Ph. Archives) avaient causées les agressions terroristes sur Hanoi et Halphong, ce qui, a-t-il dit, devant les corps des victimes qui ont été assassinés

## ROOSEVELT EST RENTRÉ AUX ÉTATS-UNIS

Amsterdam, 17. — On mande de Washington à l'agence Reuter que le président Roosevelt est de retour aux États-Unis. Dans le communiqué émanant de ce retour, il n'est cependant pas précisé quand et par où le président a regagné les États-Unis.

## CHURCHILL VA MIEUX

Amsterdam, 17. — Le service d'informations britannique annonce que le plus récent bulletin sur l'état de santé de Churchill dit que « l'impression pulmonaire ne s'est pas améliorée ». L'amélioration de l'état général persiste.

## PAS D'ENTREVUE CHURCHILL-SALAZAR

Lisbonne, 17. — Le bruit selon lequel le premier ministre, M. Salazar, aurait eu une entrevue avec Churchill et Churchill lors de leur retour au Caire, vient d'être démenti par les milieux compétents portugais.

## L'EFFORT DES AGRICULTEURS DE LA SOMME POUR LE RAVITAILLEMENT DU PAYS

Amiens, 17. — Selon un rapport de l'Union régionale agricole, les agriculteurs de la Somme ont participé au ravitaillement du pays et plus particulièrement de la région parisienne en exportant 384.000 tonnes de marchandises diverses, représentant 877 trains de 45 wagons soit deux trains et demi par jour.

## ÉMISSION DE NOUVEAUX TIMBRES-POSTE FRANÇAIS

Paris, 17. — Le Ministère de la Production industrielle et des Communications (secrétariat général des P.T.T.), communique :  
L'Administration des Postes mettra en vente à partir du 27 décembre 1943, une série de 6 timbres-poste représentant certains costumes régionaux du XVIII<sup>e</sup> siècle : 60 c. 130, Picardie ; 1 fr. 20 + 2 fr., Bretagne ; 1 fr. 50 + 4 fr., Lorraine ; 2 fr. 40 + 5 fr., Bourgogne ; 4 fr. + 6 fr., Auvergne ; 5 fr. + 1 fr., Provence.  
Le produit de la surtaxe sera versé au Secours National.  
La vente aura lieu par série individuelle au prix de 40 fr. la série et sera limitée à une série par personne. Jusqu'au 3 janvier 1944 et à 25 séries (une feuille de chaque figure) ; du 3 janvier au 9 janvier, la vente sera libre à date du 10 janvier.  
Le timbre-poste de 1 fr. 50 + 4 fr. 50 c. Villes bombardées sera retiré de la vente le 24 décembre au soir.

## Le président Hacha proteste contre l'accord Bénès-Molotov

Prague, 17. — A propos du traité de Moscou, le président Hacha ainsi que les ministres tchèques du gouvernement autonome du protectorat de Bohême-Moravie, ont publié la déclaration commune suivante :  
« Au nom du peuple tchèque tout entier et en tant que gouvernement légal et autorisé, nous protestons solennellement contre la tentative faite par les émigrés irresponsables de livrer notre patrie à l'impérialisme bolchevique.  
« Se souvenant de leurs obligations envers l'Europe et le peuple tchèque et son gouvernement ne reconnaîtront jamais un pacte conclu avec le bolchevisme, mais au contraire s'opposent de toutes leurs forces contre la trahison qui voudrait la Bohême à la merci du communisme. Nous restons fidèles au Reich dont l'armée est, en ce moment, seule à pouvoir garantir le salut et la civilisation des peuples européens ».

## L'Angleterre engagée dans une imposte

Ces perspectives ne sont pas rassurantes pour le Dr Goebbels, rien moins que réjouissantes. Mais personne ne soutiendra qu'elle est le pas mérité. La propagande britannique porte une part écrasante de responsabilité dans le déclenchement de cette guerre. Mais, cette fois, contrairement à beaucoup d'autres guerres que cette classe dirigeante déclue a déclenchées sur l'Europe, ce sera le peuple anglais qui paiera l'addition. C'est de quoi paraître se douter soudainement. L'homme de la rue éprouve, avec raison, le sentiment que l'Angleterre s'est engagée par cette guerre, dans une impasse et que son gouvernement actuel ne prend aucune mesure pour l'en libérer et ne fait que l'enfoncer plus profondément et sans espoir de salut dans l'abîme.  
« Des jours sombres s'annoncent ainsi pour l'Empire mondial britannique. On a semé le vent dans l'espoir qu'il ne soufflerait que sur l'ennemi. Et maintenant on récolte la tempête et celle-ci éclate sur l'Angleterre elle-même.  
« Une douleur infinie pénètre

## Le Conseil des Ministres facies prend d'importantes mesures

De l'Italie du Nord, 17. — Le Conseil des ministres, présidé par le Duce et auquel assistaient tous les membres du cabinet, ainsi que le Duce, a adopté, selon Stefani, les décrets suivants :  
L'Assemblée législative qui fixera définitivement la constitution de la République sociale italienne et qui proclamera la République nationale fasciste sera convoquée dès que la République sociale italienne aura de nouveau repris sa place dans le combat.  
La liste civile de l'ex-roi et les dotations servies aux membres de sa famille sont supprimées.  
Pour permettre à la marine italienne de poursuivre de nouvelles opérations, il est procédé à la création d'un corps d'infanterie de marine dont, pendant la période intermédiaire dans laquelle se trouve actuellement la flotte, la tâche consistera à participer de ses opérations de détachement, à la défense des ouvrages portuaires et à la surveillance des fortifications côtières.

## MORT D'UN PRÉCURSEUR DU VOL SANS MOTEUR

Paris, 17. — On apprend la mort, à l'âge de 55 ans, de M. Raymond Leguy, il fut précurseur du vol sans moteur et participa notamment avec son « aéro » à nos concours de l'« Auto » en 1920.

## LA VRAIE LIBERTÉ

« L'ennemi, il est logique que l'on fomentent la guerre civile après avoir déchaîné le conflit international devenu, par son volume d'heures, un cataclysme mondial. Mais sont-ils habilités pour parler et agir, tuer et jeter sur nous de la liberté ? L'Amérique comme l'Angleterre sont un verbiage de libéralisme cochon et nous affrontent impérialistes. Leur liberté n'est qu'une contrainte qui se crée rien devant la force.  
« On va à Moscou et surtout à Téhéran : devant la force personnelle par l'Union Soviétique, Churchill et Roosevelt ont renié la Charte de l'Atlantique sinon dans la lettre au moins dans les actes.  
« Pour reconquérir la force, les mêmes hommes attentent ou cherchent à attenter à la liberté des autres, ou veulent imposer leur concept libéral aux belligérants qui se battent et libèrent » qu'ils

## LE CADAVRE D'UN LILLOIS DÉCOUVERT A BEAURAINS

Il s'agit d'un crime qui remonterait à six semaines  
Le cadavre d'un homme assassiné a été découvert à Beaurains, près d'Arras, non loin d'une briqueterie abandonnée.  
Le meurtre remonterait à six semaines environ. Il aurait été commis par un individu que la victime Emmanuel Lemercier, de Lille, avait hébergé pendant plusieurs mois.

## CRÉATION DE LA CHARTE CORPORATIVE DES ADMINISTRATEURS DE BIENS

Vichy, 17. — Le gouvernement vient de créer la Charte corporative des administrateurs de biens. Elle sera nommée, à la constitution provisoire d'organismes qui répondent aux conditions fixées par la Charte du travail, procèdera, dans les six mois qui suivront à la constitution des organismes professionnels directs.

## PAS DE RAPATRIEMENT D'ALLEMANDS RÉSIDANT EN TURQUIE

Berlin, 17. — L'allégation selon laquelle l'ambassade allemande d'Ankara aurait reçu des instructions pour rapatrier toutes les femmes et les enfants de ressortissants allemands résidant en Turquie est qualifiée par les milieux autorisés turcs de mensonge inventé de toutes pièces.